

LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO. DEFENSOR DEL PARTIDO UNICO

DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes .. . pesetas 1.25
 Fuera, trimestre .. . 4.50
 Extranjero y Ultramar, trimestre .. . 8.
 PAGO ADELANTADO
 Número suelto. 5 céntimos

Año VII ♦ REUS ♦ Núm. 1.630

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Centro Republicano Autonomista, Calle de la Cárcel 7.

Miércoles 18 de Abril de 1900

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

12 AÑOS de continuadas curaciones y de una aceptación general, son las mejores pruebas para demostrar que el

La que paga más contribuciones DE LA

FARMACIA SERRA

Jarabe Serra

TOS provincia

es el mejor remedio para combatir, por crónica y rebelde que sea, toda clase de

El Dr. J. JORDAN

CIRUJANO DENTISTA

Ex-alumno del Colegio Español de Dentistas, Ex-operado de la casa de Dr. Triviño, de Madrid, etc., etc.

Participa a sus numerosos clientes y al público en general, que relacionado con las mejores casas extranjeras, puede ofrecer dientes artificiales a precios ventajosísimos.
 Para las operaciones Odontológicas que dicho señor practica, cuenta con todos los anestésicos hasta el día conocidos.

Plaza de Prim 2, principal.

OPERA GRATIS A LOS POBRES

ZAPATERIA VALLS

MONTEROLS, 35 - REUS

En este antiguo establecimiento de calzado, encontrará el público un completo y variado surtido de todas clases, pudiendo garantizarlo, lo que no les es posible a los intrusos en esta industria. Formas elegantes y que se adaptan perfectamente a la configuración de los pies de este país, sólida construcción y precios sin competencia posible.

PRECIO FIJO • ZAPATERIA • VALLS • PRECIO FIJO

Para LA AUTONOMIA

NOTA DEL DIA

Si, del día, porque aunque sea del 12, la cosa va repitiéndose a diario:

«El Alcalde de Gandía ha obligado al cuerpo de bomberos a confesarse con los padres jesuitas.

Este acto sin precedentes aquí, ha indignado al público sensato.»

Yo deseaba saber si quedan todavía libereles que se indignen por ese atentado a la conciencia y por esa manifestación de los preceptos constitucionales.

Un español que ha concebido.

Reus.

La monarquía

y los derechos individuales

Sobre este tema dió el sábado último nuestro estimado correligionario Ricardo Guasch, en el «Centro Republicano Democrático Autonomista» la anunciada conferencia.

Ante numerosa concurrencia comenzó el conferenciante diciendo que no se comprenda al hombre sin aquel conjunto de facultades que le permitan realizar su varia misión en la vida, facultades que conocemos con el nombre de derechos individuales.

La historia con relación a esos derechos puede lógicamente y acertadamente dividirse en dos grandes periodos, uno que empieza antes

de la Revolución Francesa y otro a partir de aquel gran acontecimiento en adelante, no porque los derechos individuales no existieran, sino porque no estaban consagrados y reconocidos.

Estudia el período histórico del predominio feudal, en el que el poder feudal y el poder real en contraposición perdurable y en constante lucha, no hacían sino mermar el ejercicio de los derechos individuales.

Hace notar que la monarquía en aquel período histórico representaba cierto progreso de las ideas liberales, en Cataluña especialmente, por la cual ha podido con justicia decirse que aquí lo antiguo era la libertad y lo moderno el despotismo.

Pero aquellos derechos no tenían la esencialidad de tales, eran simples concesiones y por lo tanto estaba su ejercicio a merced del poder que las otorgaba ó denegaba a su antojo.

Al llegar el siglo XVIII aquella plejada de talentos revolucionarios conocida con el nombre de Enciclopedistas, proclaman que el hombre, por el mero hecho de serlo, tiene derechos imprescriptibles é inalienables, inherentes a su personalidad, tanto que negándolos es la misma personalidad humana la que se niega y destruye.

La proclamación solemne de estos derechos por la Asamblea francesa, es la mayor gloria de aquella revolución.

En España como en las demás naciones dejóse sentir la influencia del espíritu que animaba a aquella revolución, como fácilmente puede observarse al estudiar la Constitución de Cádiz.

No obstante, en España parece que no se tuvo el valor de asentar sobre bases firmes y de un modo categórico, el principio de la supremacía del individuo y de los derechos a su personalidad inherentes, sobre todo orden de soberanías, viéndose así que mientras se afirmaba la soberanía nacional no se hacía lo propio con la del individuo, con todo y ser ella fuente y origen de todo derecho.

En párrafos muy elocuentes y nutridos de doctrina, hace la disección de aquel período de nuestra historia en el que hubo un rey español tan abyecto que felicitaba a Napoleón por las victorias que sobre los españoles alcanzaba y hasta trataba de aliar mediante un matrimonio el trono español con el cetro del francés invasor.

Estudia el período constitucional del 20 al 23 y llega al examen del año 37 en el que de modo algo más categórico se consignan algunos derechos individuales.

Siguiendo en el estudio de nuestra evolución constitucional bajo la monarquía, habla de la Constitución de 1845, obra de los moderados, los que, no obstante serlo, hubieron de reconocer en ella los derechos individuales.

Elogia la Constitución de 1869 que en su título primero consigna solemnemente los derechos que constituyen la humana personalidad, haciendo el estudio detenido y la apología elocuente y entusiasta de cada uno de esos derechos.

Examina la ley de Orden Público de 1870 firmada por don Nicolás María Rivero, en la cual se establece y determina las condiciones en que ciertos derechos individuales puedan ser suspendidos, poniendo de manifiesto los abusos a que puede dar lugar y ha dado la aplicación sistemática y con criterio reaccionario, de dicha ley.

Habiendo entrado ya en este orden de ideas, habla de sucesos terriblemente tristes en Barcelona, ocurridos y de los que se ha querido hacer responsable a una escuela filosófica conocida vulgarmente con el nombre de anarquista.

Define el concepto de la anarquía según dicha escuela, diciendo que como doctrina no puede perseguirse su exposición y propaganda, por que a la difusión de las ideas no puede ponerse límites.

Con motivo de aquellos crímenes se barraron las leyes escandalosamente para perseguir a hombres que hacían sombra al Gobierno.

Estudia con detención y elevado criterio jurídico las leyes de 10 de Julio de 1894 y la ley de 12 de Septiembre de 1896 en la que se somete el conocimiento y castigo de los llamados delitos de opinión a la jurisdicción militar, censurando duramente una y otra ley.

Hace la historia del proceso de Montjuich, verdadero padrón de ignominia para la nación española.

Critica el carácter retroactivo que se ha dado a las leyes con motivo de dicho lúgubre proceso, y que al instruirlo se haya prescindido de las formalidades legales de procedimiento establecidos en las leyes adjetivas, aparte de emplear como está comprobado, coacciones terribles para arrancar a los presos, algunos de ellos sin duda verdaderos inocentes, declaraciones de culpabilidad.

Censura que la mal llamada revisión del proceso de Montjuich se encargare a cómplices ó tildados de tales, en los delitos en el castillo aquél cometidos.

Determina las condiciones que debía haber revestido una verdadera revisión, combatiendo por absurda la ley en que se determina la forma de entablar los recursos de revisión, ley que califica de verdadera burla y desvergonzado reto lanzado a la faz del país.

Ocupase luego de la solución dada por el Gobierno cediendo a los gritos de la opinión, con ese miserable indulto contrario a la moral y a la justicia, del cual se desprende la declaración de la inocencia de los reos y el propósito de consagrar la escandalosa impunidad de los autores de los delitos en el castillo de Montjuich perpetrados con escándalo de la conciencia universal.

En este desdichado asunto han sido conculcados todos los derechos del ciudadano, todo lo cual sufrimos con paciencia rayana en cobardía.

Véase como dentro del régimen monárquico se trata a los derechos individuales, consagración de la libertad humana.

Termina diciendo que no habla, como deseaba, de la libertad de conciencia, por ser éste asunto que merece por su importancia una conferencia aparte, que promete dar otro día próximo.

La conferencia de nuestro querido amigo fué saludada con merecidos aplausos.

Hay que decidirse, republicanos

De ordinario, sobre mil veces en las 999, ocurre una desgracia en una familia, y en aquel momento acuden a prestar su auxilio hasta los miembros de ella más alejados. Yo he visto abrazarse, casi llorando, a individuos que el día antes hasta el saludo se negaban y para cuyo rencor parecía estrecho el mundo.

El generoso concurso de todos conjuró, ó alivió cuando menos la catástrofe familiar.

Desde el asesinato villano de nuestra primera República, catástrofe nacional que

TALLER DE RELOJERÍA DE RAMON PERPIÑÀ,

CALLE MAYOR, 24 1.º, REUS (FRENTE AL CAFE)

Se venden, compran, cambian y componen toda clase de relojes a precios baratísimos. Grande y variado surtido en relojes de bolsillo, para caballero y señoras, en plata, acero, níquel, fantasía, metal blanco, etc., etc., desde 7 pesetas uno.—Despertadores desde 4.50 pesetas uno.—Cadenas novedad.—Se empavonan los relojes de acero.

● Se compran relojes de oro, plata, antiguos, etc. ● Ventas exclusivamente al contado ●

á todos individualmente nos ha afectado y que augura ciertamente dar el traste con todos, los republicanos que, si no miente la historia, hijos de una madre común son, y miembros de una misma familia deberían ser por ende, han visto pasar y sucederse desgracia sobre desgracia, catástrofe tras catástrofe...

¿Y han acudido al remedio ó al alivio de la general desgracia?

¡Cál no señor. Cuestiones de procedimiento unas veces, de la forma definitiva que debería tener la República otras (entiéndase bien, la República que nadie traía) nos dividieron, nos separaron con abismos, nos redujeron á la impotencia más ridícula sino fuese criminal.

Desde el 74 á la fecha, y parece que todavía va para largo, los republicanos, por si la gallina, la gallina que aún nadie ha cogido, debía condimentarse en pepitoria ó asada, andamos á la greña, y hasta en alguna ocasión en Madrid nos hemos apaleado y sacado á relucir revólvers en prueba de ser valientes.

De perder el tiempo si hemos dado también muchas Comités, Juntas, Casinos, Centros, Directorios, Uniones, Fusiones, Concentraciones, de toda esa farandula hemos tenido un diluvio, pero diluvio inofensivo.

El enemigo en tanto se ha crecido. Mientras los republicanos nos tirábamos los programas á la cabeza ó nos aporreábamos con las Jefaturas, haciendo servir de maza á nuestros respetables respectivos Jefes, los jesuitas con ó sin hábito, solapadamente iban introduciéndose en todos los órdenes de la vida, cerrándonos por doquiera el paso, apretándonos un poquito más cada día el dogal, de forma y modo que no nos extrañará saber que Salmerón lleva á la pila bautismal á sus hijos, y que Pi y Margall confiesa... que el pacto no es lo que él había dicho; todo esto, claro está, no por arranque de la voluntad consciente, sino por imposición del enemigo.

La reacción es dueña y señora de todos los órdenes de la vida nacional, desde la enseñanza á la administración de justicia.

De ello nos alcanza no poca parte de responsabilidad á los republicanos.

¿Lo entenderemos así? ¿Enmendaremos el error cambiando de conducta? ¿Nos anularemos como fuerza progresiva?

Preguntas son estas que reclaman una contestación pronta y categórica, no con palabras sino con actos.

Sí, como se dice, las masas republicanas no están contaminadas del suicida espíritu de la discordia; si, como creemos, aman la república, vayan á la unión verdad para el triunfo arrollando todos cuantos obstáculos á ello se opongan.

El momento es solemne si no queremos que la reacción más espantosa acabe de consumir nuestra deshonra.

Boletín Republicano

CENTRO FEDERAL

Se participa á los ciudadanos socios, que aprobados ya los Estatutos porque ha de regirse la Sociedad de Socorros Mútuos del «Centro Federal», á partir del presente mes de marzo funciona reglamentariamente la nueva Sociedad.

Asimismo se hace público, en cumplimiento de un acuerdo tomado en junta general, que se admitirá como socios fundadores de la Sociedad de Socorros Mútuos á todos aquellos que ingresaren en la misma hasta el día 31 de Mayo próximo, pasado cuyo plazo, será indispensable someterse para el ingreso á lo que previenen los Reglamentos.

Reus 1.º de Marzo de 1900.—Por la Junta D. del C. F.—El Secretario, José María Camps.

“MEETING” CATALANISTA EN VENDRELL

15 Abril 1900

Amigo Director de LA AUTONOMÍA.—Reus.

A las diez y media de la mañana ha empezado el meeting de propaganda catalanis-

ta, que estaba anunciado, organizado por la «Unió Catalanista», de Barcelona.

El espacioso salón del Teatro del Tivoli, estaba completamente lleno estando adornado el escenario con estandartes catalanes, en cuyo sitio han tomado asiento los oradores y los representantes de las agrupaciones y sociedades adheridas.

Ha entrado en el teatro un buen número de socios de la «Agrupació Catalanista», de Sitges, con su bandera, que es monumental, dando varios «Viscas á Catalunya», que han sido contestados por el público, mientras aquélos subían al escenario.

El señor Folguera, presidente de la Asociación Catalanista, de Barcelona, da principio á la reunión y con frases de concordia y amistad, trata de hermanos á todos los catalanes, aconsejando la mayor prudencia á los demás compañeros que hagan uso de la palabra. (Aplausos).

Se da lectura de la lista de las agrupaciones allí representadas y de las adheridas.

El señor Gibert, de Tarragona, saluda á todos los vendrellenses, en nombre de los catalanistas de la capital. Manifiesta que si nos fijásemos en los vicios y mala administración de los gobernantes españoles, veríamos sin tardar la implantación de la autonomía en Cataluña. (Aplausos).

Hace en períodos elocuentes, la apología del catalanismo, increpando á los gobernantes, tratándolos de perros hambrientos.

Termina después de hacer constar que no son separatistas, diciendo que Cataluña no puede morir jamás, porque es pueblo que trabaja. (Aplausos).

El señor Roca, vocal permanente de la «Unió Catalanista», da las gracias á esta población, por haber sido la que acogió «La Renaixensa» al ser suprimida hace tres años.

Dedica grandes elogios á la lengua catalana, manifestando todo lo que quieren los catalanes, declarando, además, que el catalanismo tiene jurada guerra á muerte á todos los partidos políticos, exceptuando al venerable maestro don Francisco Pi y Margall. (Grandes aplausos).

Termina queriendo que Cataluña sea noble, y dice que lo será, apesar de todas las persecuciones que sufre; declarando que si todos los catalanes cumplen con su obligación, pronto podremos celebrar la Pascua de Resurrección. (Prolongados aplausos).

El señor Guasch, de Tarragona, empieza diciendo que para ser catalanes, es preciso hablar en catalán.

Se lamenta extensamente de los inconvenientes que reporta para Cataluña el ser el idioma castellano obligatorio en los actos oficiales. (Aplausos).

Termina aconsejando la unión, para ver satisfecho su ideal, de que sea oficial la lengua catalana. (Aplausos).

El señor Malafre, Director de «La Nació Catalana», de Barcelona, dice, viene para exponer los deseos de los catalanistas.

Las libertades que nos dan los actuales gobiernos, dice, son á cambio de dinero, puesto que todo lo venden. Se burla del sufragio universal, diciendo que las actas también se venden, negando exista en este país la libertad de imprenta y de reunión.

Manifiesta que para obtener el triunfo de la causa catalanista, debe prescindirse de la forma de gobierno.

Hace notar la diferencia de los usos y costumbres de Cataluña, con las demás regiones españolas. (Aplausos).

Dice que si al descubrirse de las Américas Cataluña perdió su autonomía, tiene derecho á recuperarla hoy que se han perdido las colonias. (Aplausos).

Entiende que en tiempo de paz es conveniente el servicio voluntario, y el obligatorio en tiempo de guerra, siendo muy aplaudido al terminar.

El señor Roig, de Sitges, relata, como todos los demás, los desastres últimamente sufridos por nuestra armada, culpando de ello al gobierno y de que no se haya suprimido ningún sueldo, sino al contrario, que se han aumentado los presupuestos.

Termina con un grito de «Visca Cata-

lanya», que es repetido varias veces por el público.

El señor Suñol, de la «Unió Catalanista», manifiesta que dentro del catalanismo, caben todos los catalanes honrados, no los políticos, por considerar que éstos no lo son. (Aplausos).

Dice que solo separa á los catalanistas de los federales, un nombre, que es la República.

Recuerda algunas de las glorias de la historia de Cataluña.

Cita algunos hechos, para demostrar los inconvenientes que lleva consigo el ser forzoso el idioma castellano en los actos oficiales, terminando con el grito de «Cataluña para los catalanes.» (Aplausos).

El Presidente del «meeting», señor Folguera, hace el resumen, encareciendo á todos el amor á Cataluña, procurando que sus administradores sean personas honradas. (Aplausos).

No considera conveniente tomar parte en ninguna elección de diputados á Cortes, ni provinciales.

Dice que para ser catalanista, precisa ser recto y honrado, terminando con varios «Viscas á Catalunya.»

Los oradores y representantes de las agrupaciones, que estaban en el escenario, han entonado «Los Segadors», cuyo canto ha parecido más un salmo, que un himno patriótico, por ser muy pocos los que cantaban y con muy mal gusto.

El «meeting» ha terminado á las doce y media.

El Corresponsal.

Jesu-Cristo y la Iglesia

«Por sus obras los conoceréis», decía Jesu-Cristo á sus apóstoles, refiriéndose á los escribas y fariseos. «Por sus obras los conoceréis», diremos nosotros á la sociedad moderna, refiriéndonos á los sacerdotes de la religión católica, apostólica, romana.

Que hable el Evangelio y que hable la historia: Jesu-Cristo: «Bienaventurados los pacificadores, porque ellos serán llamados hijos de Dios.» Y los sacerdotes de su Iglesia han organizado misiones militares para defender la fe, han encendido guerras civiles y han hecho correr ríos de sangre.

Jesu-Cristo dijo: «No matarás.» Y los sacerdotes de la religión católica han quemado vivas cerca de 33.000 personas en las hogueras del Santo Oficio, instituido por ellos.

Jesu-Cristo dijo: «Amad á vuestros enemigos; bendecid á los que os maldicen.» Y los sacerdotes de Roma lanzan á diario excomuniones terroríficas é infamantes, preñadas de maldiciones, sobre los que ellos llaman herejes, porque no transijen con sus falsedades.

Jesu-Cristo dijo: «No juzguéis para que no seáis juzgados. Al que quiera ponerte á pleito y tomarte la ropa, déjale también la capa.» Y los sacerdotes romanos, en España, condenaron á tormentos horribles, amén de arrojarlas á presidio, previa confiscación de bienes, á más de 300.000 personas, durante el reinado de la Santa Inquisición.

Jesu-Cristo dijo: «No hagáis tesoros en la tierra. Más fácil es pasar un camello por el ojo de una aguja, que el rico entrar en el reino de los cielos.» Y los sacerdotes de nuestra Iglesia tenían de rentas 1.500 millones anuales al principio de este siglo y los obispos de hoy tienen ó ú 8.000 duros de sueldo y habitan palacios y arrastran coches y huellan alfombras; y el Papa, que se dice representante de Cristo, habita en un palacio que tiene más de 11.000 habitaciones.

Jesu-Cristo era hijo de un carpintero, trabajó en el taller, pidió limosna, anduvo descalzo, vestía una túnica, no tenía un palmó de tierra, ni siquiera una piedra suya donde reclinar su cabeza; no engalanaba sus dedos con anillos episcopales que valen miles de duros; no adornaba sus zapatos con hebillas de plata, porque andaba descalzo; no lucía báculo de oro, porque empuñaba un sencillo junco; no calzaba mitras de inapreciable valor, porque era pobre; no subía al coche, como los obispos, ni

habitaba en grandes palacios, porque convivía con los humildes, se reunía con los desheredados de la fortuna, entre éstos predicaba, dando el ejemplo, sus inmortales doctrinas, falsas y escarnecidas hoy por los mismos que ostentan con cinismo el dictado de ministros suyos.

Repetiremos una vez más las palabras del Maestro: «Por sus obras los conoceréis.»

Entre el Cristo que perdonó á sus verdugos, y los sacerdotes que, lejos de perdonar, han cometido crímenes sin cuento; entre el Cristo que despreció el lujo, y el sacerdote que se alberga en los palacios de los reyes; entre el Cristo que estableció la igualdad entre los hombres, y el sacerdote que se hace servir por lacayos; entre el Cristo ese, y el sacerdote este; hay la misma similitud que entre Dios y Satanás.

(De El Motín, Madrid.)

Crónica

*. * **Circo Ecuestre Feijóo.**—El domingo por la noche inauguró la serie de funciones anunciadas.

El circo fue materialmente invadido por el público, no dejando ni el más pequeño hueco, siendo no pocos los que se quedaron con las ganas de entrar.

La compañía, incompleta aún, pues no habían llegado todavía algunos de los artistas que la forman, fué bien recibida por el público, que aplaudió con justicia los trabajos ejecutados.

A la función del lunes concurrió bastante público, á pesar de ser poco apropiado el día dada la costumbre de salir en él casi todos los vecinos de Reus al campo.

Para la función del jueves, primer día de moda, anuncia la empresa del circo importantes debuts, entre ellos el de Mme. Benole, de la que tenemos muy buenas referencias.

*. * **Cuestiones terrocarrileras.**—Ayer en el tren que desde Tarragona sale para ésta á la una de la tarde, ocurrió que varios pasajeros que habían tomado billete de segunda clase, se encontraron con que no podían tomar asiento en ninguno de los vagones de la clase 2.ª por estar todos ocupados, en cuya virtud acudieron al jefe de la estación vecina para que remediasse la falta que acusaba el servicio.

Como el Jefe de la estación de Tarragona, no tomara disposición alguna conveniente encaminada á remediar la deficiencia, los pasajeros tomaron asiento en un vagón de primera clase, como era su derecho, obligándole el Jefe de la estación férrea de la ciudad vecina, no sabemos por qué regla de tres á abonar la diferencia de exceso de pasaje.

Prometieron los pasajeros aludidos reclamar ante el Jefe de la estación en ésta, el cual con mejor acuerdo, decidió que les fuera reintegrado lo que indebidamente sin duda habían satisfecho.

Contrasta, en verdad el proceder de uno y otro jefe de estación, creyendo nosotros que quien se acomodó al espíritu de justicia, fué el jefe de la estación de nuestra ciudad.

APRENDIZ GUARNICIONERO

Se necesita en la guaricionería de J. Mercadé Reig. Plaza de Prim, 3.

*. * **El cierre de tiendas.**—Los dependientes de comercio, representados por la Asociación de los mismos, tomaron días atrás el acuerdo de dirigirse á sus principales con el objeto de que, como ya dijimos, cerraran sus establecimientos á las 9 de la noche desde el 17 del actual.

El cierre fué general anoche á consecuencia de haberse comprometido á ello los dueños de tiendas. Una excepción hubo y ésta fué la del dueño de la tienda de novedades «El Capricho», quien después de haberse adherido con su firma al acuerdo del cierre, buscó á última hora subterfugios para no cumplimentar lo acordado.

Frente á dicho establecimiento, sito en la calle de Monterols formóse un grupo de dependientes de tienda y curiosos que comentaba el acontecimiento condenando la informalidad del dueño del comercio aludido.

Parece ser que al fin aquél cedió á la razón y cerró las puertas de su tienda.

Celebraríamos que todos los comprometidos á petición tan justa de los dependientes de mostrador de tiendas en las que se venden artículos que no son de primera necesidad, la cumplieren al pié de la letra, no provocando cuestiones, deplorables siem-

pre, y que en perjuicio de comerciantes y dependientes podrían resultar...

Las intransigencias a nada bueno conducen.

Se necesita uno en la peluquería de José Meir, calle de San Juan, número 1.

Hablando de una romería. — Refiriéndose «La Correspondencia» de la que se celebra para ir a la capilla en que se venera la Cara de Dios, escribe: «Triste es tener que decirlo; pero habrá que pensar en suprimir el pretexto de tanta y tanta borrachera como empieza por la mañana en la plaza de Afogados, y se pasan después casi todo el día por Madrid, constituyendo un espectáculo indecoroso.»

Oíó por el católico pueblo de España, el más católico del mundo. Gracias. — Se las damos a nuestro querido colega «La Unión Republicana» de Palma de Mallorca por favorecernos reproduciendo el artículo «Sagasta Revolucionario» de nuestro asiduo colaborador barcelonés E. Grant.

«Unión Protectora Mercantil». — Con este título ha comenzado a publicarse en Palma de Mallorca un periódico quincenal eco de los dependientes de comercio. Hemos recibido su visita y le deseamos larga vida.

Expansiones bárbaro-religiosas. — Con fecha del sábado telegrafían desde Málaga:

«Al toque de «Aleluya» varios vecinos la empujaron poco menos que a tiros contra algunos transeúntes, resultando varios heridos.

Uno de los autores de la salvajada cargó la pistola con cristales, siendo inútil consignar el daño que causaría a la infeliz víctima.»

Vamos que el exclusivo dominio de la religión católica no ha logrado hacer más que bárbaros; religiosos, eso sí, muy religiosos.

ACEITONAS SEVILLANAS CLASE SUPERIOR

Se venden a 75 céntimos el kilo. Plaza del Castillo, número 2

Sesión. — Debe celebrarla nuestro Municipio si se reúne suficiente número de señores Concejales.

Nuestras calles. — Ayer se procedió a la recomposición del piso de algunas calles de nuestra ciudad sin duda porque ha de pasar próximamente por ellas una procesión religiosa.

Y habrá quien diga luego que la religión no proporciona ventajas a los pueblos!

La mona. — Hermoso también, aunque algo más fresco que el domingo, fué el día del lunes, saliendo todo Reus al campo a comer la tradicional mona.

Los pintorescos alrededores de nuestra ciudad viéronse extraordinariamente concurridos reinando en ellos la animación y el bullicio propio de los días festivos durante la estación en que entramos.

El Notariado. — Hemos recibido el número 29 de esta importante publicación que ve la luz en nuestra ciudad.

Como aquí. — El «Diario de Tortosa» se queja de que a la procesión del Santo Entierro concurrían acompañando al Alcalde sólo 3 concejales.

Aquí, según nos dicen, ocurrió lo mismo.

mo: sólo figuraron en el cortejo religioso acompañando al Alcalde de R. O., tres Concejales, que fueron los señores Oliva, Masó y Borrás.

FOTOGRAFIA G. TORRES Paseo de Mata 12

Se necesita un aprendiz, con sueldo enseguida, que sepa leer y escribir.

Las víctimas de Montjuich. — Copiamos de «La Publicidad»: El Sr. Sanz Escartín realizó ayer tarde un acto de habilidad política, pero al propio tiempo de consideración a la desgracia, que pone una vez más de relieve, su temperamento de contemporización y de prudencia.

A las cinco de la tarde se presentó solo en las Cárcel Nacional, y en la Sala de Juntas llamó a todos los condenados por el infame proceso de Montjuich, dirigiéndoles sentidas y delicadas palabras. Felicitó a los indultados porque iban a recobrar la libertad y dijo que se complacía en proporcionarles todas las facilidades compatibles con el Reglamento para la comunicación con las familias durante los días que se tardará en dar total cumplimiento a las órdenes del Gobierno.

El Sr. Sanz Escartín entregó además un donativo de 250 pesetas y un ejemplar de su reciente obra «El individuo y la cuestión social», para cada uno de los indultados.

Melich y Baldomero Oller, en términos de profunda emoción, aludieron a su inocencia y expresaron el deseo de estrechar entre sus brazos a los seres queridos, de los que, tanto tiempo habían estado separados.

Después se concedió una comunicación extraordinaria a las innumerables personas que a la puerta del patio de Cordeleros aguardaban para saludar a las víctimas del infame proceso.

Primero entraron las mujeres y los niños, que se arrojaron a los brazos de los presos, desarrollándose escenas de íntima ternura que hicieron derramar lágrimas de emoción a las personas que las presenciaron.

Más tarde se dejó entrar a los hombres y compañeros de trabajo, sin que ocurriera durante el rápido cambio de impresiones el más pequeño incidente.

Profundamente impresionados nos retiramos de la Cárcel, muy agradecidos a las atenciones del señor Gobernador y pensando en un porvenir mejor, de paz y de justicia.

El director de las Cárcel, señor Maldonado, ha establecido con muy buen acuerdo una hora de comunicación diaria de cinco a seis de la tarde, para las familias y amigos de los retenidos.

En otro suelto añade el estimado colega barcelonés:

«Como anticipamos en nuestra edición de ayer mañana, a primera hora de la madrugada tuvo lugar el desembarco de los condenados por el infame proceso de Montjuich, procedentes de los penales de África.

A la una de la madrugada pasó a bordo del «Hernán Cortés» el jefe de orden público señor Plantada quien se hizo cargo de los 15 anarquistas indultados (?) los cuales en grupos de a cinco cada uno fueron trasladados a las cárceles nacionales. En el muelle los esperaban sus familias desarro-

llándose sentidas escenas entre los recién llegados y sus deudos, repitiéndose entre unos y otros los besos y los abrazos. Todos ellos fueron al edificio de la calle de la Lealtad sin estar y custodiados por fuerzas de la policía, las cuales, justo es consignarlo, cumplieron su cometido con una cortés y atabilidad a que no nos tienen acostumbrados los individuos del orden...

Al desembarcar el último grupo se acercó a uno de los indultados, un sujeto que quiso abrazarle llamando la atención que fuese rechazado con visible gesto de desprecio; dió lugar a ello la creencia por parte del indultado de que se trataba del ex-Inspector Tressois, pues era muy parecido a él y por la oscuridad no se distinguía: desechó el error se abrazaron y lloraron e indultado y el amigo dándose mutuamente explicaciones.

Los recién llegados son: Domingo Mir, Francisco Villarrobas, Juan Carbonell, Rafael Cusidó, José Pons Vilaplana, Jaime Vilella, José Vila, Sebastián Sunyé, Juan Torrens, Epifanio Caus, Antonio Caparuelo, Baldomero Oller, Juan Bautista Oller, Juan Casanovas y Jacinto Melich.

Los que se hallan en la cárcel desde hace algunos días, procedentes del penal de Valladolid, son: Francisco Lis, Rafael Miralles, Juan S. la, Cristóbal Soler, Mateo Ripoll, José Mesa, Antonio Costa y Lorenzo Serra.

Dinero primeras hipotecas Prontitud y reserva. Dirijirse Calle Unión 20, 3.º, 1.ª Tarragona.

Catalunya Nova. — Hemos recibido el número 3 de la publicación de dicho título, portavoz de la sociedad del mismo nombre, que ve la luz en Barcelona.

Es una publicación catalanista, como su nombre indica, con vistas al separatismo.

Le recaudado por consumos en esta ciudad ayer asciende a 1289'54 pesetas.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín & Cia., Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

EL NON PLUS ULTRA Véase el anuncio en 3.ª plana

Casa de campo para arrendar situada cerca de Reus, con 14 jornales de los cuales hay 3 de regadío con agua de mina y noria; plantados de avellanos, frutales, olivos, cepas y algarrobos. Informarán calle Vallarroquetas 2, principal y Arrabal de Santa Ana, 32, piso 2.º

Ultimas noticias telegráficas

Madrid, 17. Telegrafían de Zaragoza que han fracasado completamente las gestiones entre patronos y obreros de los hornos.

Los primeros, en su mayoría, se han obligado a conceder el descanso dominical; reservándose la facultad de amasar ellos mismos el pan en domingo, si hiciere falta este artículo de primera necesidad.

Los operarios se niegan a acceder arguyendo que esta medida perjudicaría a ciertos hornos servidos por viudas de obreros. En algunas panaderías han sido despedidos los operarios.

Estos amenazan con un conflicto, pues la huelga surgirá en breve, con graves caracteres, dada la excitación que se observa.

Academia libre de 1.ª Enseñanza Enseñanza elemental superior y de párvulos

Este colegio está establecido en un vasto local que reúne las necesarias condiciones higiénicas. La enseñanza que en él se practica no es rutinaria, sino que está inspirada en los principios de la pedagogía moderna, y por lo tanto, el régimen adoptado es experimental y práctico. Se prestará gran atención a la educación moral asentando la base en los discípulos para hacer de ellos hombres buenos a la par que instruidos.

Programa: Escritura, Lectura, Narración, Gramática, Aritmética, Ciencias Naturales, Geografía, Agricultura, Industria y Comercio, Geometría, Historia de España, Urbanidad, Higiene, Lengua Francesa y Dibujo.

Clases especiales de 5 y media a 7 y media de la tarde y de 8 a 9 de la noche de Reforma de Letra, Aritmética Elemental, Cálculo Mercantil, Correspondencia Comercial, Gramática Castellana, etc.

Callejón Nolla, 1. 1.º — REUS Imp. de C. Ferrando, plaza Constitución 7.

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS Y A MEDIDA - DE - ESTEBAN BAIGES Portal de Jesús, número 1. EL NON PLUS ULTRA FIN DE TEMPORADA Gran rebaja de precios. Capas hechas a medida. — Inmenso y variado surtido en géneros del país y extranjeros, a precios sumamente económicos. — No comprar sin antes visitar esta casa para convencerse de que es la que vende más barato de todas, garantizando el corte y la confección. REUS. — Portal de Jesús, n.º 1. — REUS

Más lejos, en la bajada de la fuente, alzábase un barracón en cuya puerta dos monos a los acordes de un organillo de desahogado hacían mil monerías, anunciando que exhibiese una especie de Ramonésima encontrada en la Occidente, mientras que para entretener al público, una mujer de formas atléticas y rostro embadurnado de vermellón y polvos de arroz, hacía piruetas sobre un trampicó colgado a unos cinco palmos de altura sobre el nivel del terreno, en tanto un muchacho anunciaba la función de gimnasia

que da el amor correspondido, discurren por calles y callejones atestados de seres vivientes, que se empujaban en todas direcciones, obligados algunas veces y contra su voluntad, a separarse el uno del otro y hasta a extravíasarse por entre la apinhada multitud que, indiferente, los arrastraba en direcciones opuestas. Aquella multitud era desconsolada a más no poder, pues no reparaba en el daño que hacía a los felices novios, obligándoles a separarse a cada momento. ¿Por qué, pues no darse al

una combinación de colores muy llamativos, si, pero de tan mal gusto, que daba ganas de empujarlos y podrida limpia con ellos. En el fondo de este cuadro desfilaba una multitud palpitante de alegría que, con los deseos de emocionarse y divertirse que la dominaban, se entretiene aquí y allá, ora regateando esto o comprando aquello, ora parándose tan pronto ante un vendedor de romances de ciego, ora ante un puesto para la venta de cromos, o bien ante uno de sortijas de a real y medio la pieza, o ante el barracón en que, en la Plaza del Progreso, una mujer exhibía sus formas de gigante mientras que un hombre con grandes barbas y acento extranjero hacía su pa-

que había de darse aquella misma noche por una compañía de notabilidades europeas y americanas. Por último, al final de la misma bajada de la fuente, distinguíase un sacamuelas, queriendo llamar la atención del público con el juego de las anillas, ofreciendo después, cuando la concurrencia fuese más numerosa, hacer otros juegos de gran habilidad y efecto; más entre tanto, preguntaba las excelencias de unos pequeños canutillos de grass de elefante y otras «yerbas», que eran, según su decir, el mejor remedio para curar los reumas, jaquecas y demás dolores crónicos o agudos provenientes de excitaciones nerviosas. Ramón y Matilde, felices, con la felicidad

GAS ACETILENO

"LA CATALANA"

DE VILALLONGA

Maquinas automáticas é inexplorables, carburo, cañeria, etc.

VENTA A PLAZOS, Y AL CONTADO: SE SIRVEN LOS PEDIDOS A VUELTA DE CORREO

NOTA DE PRECIOS AL CONTADO

Aparato número	Luces de 10 bujías	Horas duración	Precio Pesetas	Cafetera desde 50 centimos metro	Brazos desde 3 ptas. uno	Liras desde 8 pesetas una	Mecheros desde 3 ptas. docena	Tubo de goma desde 1'25 metro	Carburo á 90 centimos kilo.
1	3	3	20						
2	3	3	30						
3	3	3	40						
4	3	3	70						
5	3	3	100						
6	3	3	120						

MAYORES A PRECIOS MAS VENTAJOSOS

A cada máquina acompañamos una explicación del modo de funcionar que es sencillísimo, a máquina mayor solo ocupa medio metro en cuadro, admiten carga para varios días.

Se asegura su buena construcción y buen funcionamiento y contra explosiones.

Representantes: en Tarragona V. Brett, Rambla S Juan y en Valls, Juan Coll, calle de Baldrich

Bronquitis, catarrros, Tisis

CAPSULAS RUPEPTICAS DE

MORRHUOL

Principio activo del aceite de hígado de bacalao, hipofosfitos, y crassina de

DR. PIZA

Plmer preparador español de dicho medicamento. Premiad MEDALLA de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888, en la Exposición Concurso de París de 1889 y Gran premio en la Exposición de Suoz de 1896.

El Morrhuol con tiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos en su clientela han demostrado que el Morrhuol es mucho más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del Morrhuol con los hipofosfitos y la crassina resulta el mejor reconstituyente hasta hoy conocido, es el más eficaz, dando resultados sorprendentes en el tratamiento de la tisis pulmonar, bronquitis, raquitismo, escrófula, linfatismo y debilidad general. No contiene el Morrhuol grasa alguna: puede tomarse en verano como en invierno. De venta al por mayor y menor.

Farmacia del autor Plaza del Pino 6, BARCELONA y principales Farmacias.



Sección comercial

J. Marsans Rof

Representante: JOAQUIN SOCIATS
CALLE SANTA ANA, 26. TELÉFONO 21. - REUS.
CIERRE de la Bolsa de Barcelona á las 4 de la tarde de anteayer:

Interior	73'20	Alicantes	89'75
Colomales	123'45	Filipinas	92'45
Orensas	22'85	Cubas 86	85'75
Aduanas	102'45	Cubas 90	71'50
Nortes	63'75	Ob. 6 p	Francis 94'45
Exterior París	79'15	Ob. 3 p	51'50

Giros

París 49' Londres 32'52
Ordenes de Bolsa para Barcelona, Madrid y París.—Compra y venta al contado de toda clase de valores.—Descuento de cupones.—Compra de monedas de oro y billetes de todos los países.—Giros sobre Barcelona y Madrid.

CAMBIOS corrientes en el día de ayer dado por la Junta Sindical del Colegio de Corredores de Comercio de la plaza de Reus.

GAMBIOS EXTRANJEROS

Oper. Dinero Papel	
Londres 90 día	32'25
8 día	00'00
vista	32'60
París 90 día	06'00
vista	29'30
Marsella 90 día	00'00
Hamborgovista	00'00

VALORES LOCALES

ACCIONES	
DINERO	PAPEL
Plas.	Plas.
Gas Reusense	650
Industria Cerámica	670
Banco de Reus	665
Manufacturera de Algodón	1260
Camp. Reusense Tranvías	25
Camp. Reusense Tranvías	250
Fábrica Algodonera	
Fábrica Hidráulica	

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosko de los Seltos, Rambla del Centro, frente al número 3.

La Autonomía se vende en REUS en el kiosko de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

Invitación para participar a la próxima GRAN LOTERÍA DE DINERO.

500,000

MARCOS

PESETAS 800.000

como premio mayor pueden ganarse en caso mas feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo

ESPECIALMENTE:

1	Premio á M	300000
1	Premio á M	200000
1	Premio á M	100000
2	Premios á M	75000
1	Premio á M	70000
1	Premio á M	65000
1	Premio á M	60000
1	Premio á M	55000
2	Premios á M	50000
1	Premio á M	40000
1	Premio á M	30000
2	Premios á M	20000
26	Premios á M	10000
56	Premios á M	5000
106	Premios á M	3000
206	Premios á M	2000
812	Premios á M	1000
1518	Premios á M	400
36952	Premios á M	155
19490	Premios á M	30, 200,
134, 104, 100, 73, 45, 21		

La Lotería de dinero bien importante, autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la Hacienda pública del Estado, contiene billetes 118.000 de los cuales 59.180 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58320 billetes gratuitos importa

Marcos 11.764.525

ó sean aproximadamente

PESETAS 19.000.000

La instalación favorable de esta Lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59.180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de marcos 50.000, de la segunda 55.000, de la tercera a 60.000, en la cuarta a 65.000, en la quinta a 70.000, en la sexta a 75.000 y en la séptima clase podría en caso mas feliz eventualmente importar 500.000, especialmente 300.000, 200.000 marcos etc.

La casa infrascrita invita por la presente a interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir a la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mutuo, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 BILLETE ORIGINAL ENTERO PESETAS 10

1 BILLETE ORIGINAL MEDIO PESETAS 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan provistos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envia a todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica segun las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo mas pronto posible pero siempre antes del

5 Mayo de 1900

Valentin y Comp.

Expediduría general de Loterías

HAMBURGO

ALEMANIA.

Para orientarse se envia gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida

Más lejos, y lo largo de la calle de Cervantes, velase á una y otra parte, grandes y largas mesas de pino cubiertas con fellos tambien de cáñamo, donde se vendían, en así que, en copiosa mezcla, sortijas, imperdibles, portamonedas, cuchillos, cubiertos de metal y de madera, pitones, tolas, navajas de afojar, bolsos de cuero, y de seda, muñecos con perdigones dentro, objetos de escriptoria, forre enta, juguetes, haberos, yesos, tidos de niños, retales, pipas y boquillas de ce-rezo y otras mil y mil baratijas en tan endiablada confusión, que ni Cristo padre puede imaginar nada más heterogéneo.

Y Matilde, tornándose su rostro de un color de grana hermosísimo, cedió al fin y juntos, muy juntos, con sus ojos radiantes de dicha y felicidad, seguieron extasiados empujados por la corriente, deteniéndose un momento en frente de los barracas en que se exhibían los fenómenos á real la entrada, ó delante de los puestos de baratijas que en la feria abundaban.